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今天早上我们开始进入《出埃及记》的一个新的阶段。我们花了两个来月的

时间讲介绍性的前 6 章。接下来是我们大家最熟悉的故事。神的大能通过摩西和

亚伦的手将十灾降在埃及。作为背景，我们必须记住前面所发生的一些重要事情。

首先是神在第 4 章里事先告诉摩西回埃及去对法老说话时，他会使法老的心

刚硬，为的是让法老和埃及人知道神的大能和他的名字。第二件事情我们必须记

住的是，法老嘴里出来的嘲笑口吻。那是第 5 章摩西传神的话，对法老说：“容

我的百姓去，在旷野向我守节”之后，法老的回答：“耶和华是谁，使我听他的

话，容以色列人去呢？我不认识耶和华，也不容以色列人去。”

神要来回答的就是这个“耶和华是谁？”这个问题：7：5“我伸手攻击埃及，

将以色列人从他们中间领出来的时候，埃及人就要知道我是耶和华”。

今天早上的这些经文里出现许多人物和许多事件，但作者的意图很明显，

这是一场两位主角面对面的争战。这也是我们要来讨论的。尤其是 7：7-13 节。

首先我们要看的是两位神对阵。对，不仅仅是王，他们是代表两群人的神。

以色列的神和埃及的法老。故事里所发生的行动，分别由在两位率领，一一对应。

以色列的神告诉摩西，亚伦他的话，叫他们行神迹，他们就照着去做；法老以相

同的方式招来他的朴人，说同样的话，要他们行同样的神迹， 他们也照样听从。

亚伦把仗丢在法老和臣仆面前，仗就变作蛇。我们看到，神的话一出，亚

伦照着去做，神迹即刻发生，展现神的大能。但让我们迷惑不解的是法老。他不

仅是埃及王，他也被视为埃及的神。一位埃及学者这样写到“法老是永恒之王，

配得人敬拜，他无所不知，赋予埃及生命和美丽。他被称为埃及的生命之源，他

们相信他是创造者、神之子”这里的经文也让我们看到，正如神对他的仆人说话，

法老也对他的仆人说同样的话；神的仆人行了神迹，法老的仆人也行了同样的神



迹。关于这段经文，很多人试着用不同的解释来绕过一个明显的问题：法老的术

士也能行神和刚刚行过的神迹几乎一样的奇迹。特别是现代主义兴起之后，五花

八门的解释都有。有人说，那是术士使蛇身体僵硬，看上去好像一根仗，等等。

可这里的经文没有给出任何解释， 只是说他们用邪术照样而行。并且他们变的

数量还多一些。问题的根本不是谁能行奇迹，问题的根本在于谁的权力大，也就

是谁在这里说了算。刚才我们回忆了一下 法老的问题“耶和华是谁？”

虽然双方所行的看上去一一对应，不相上下，然而在具体实施奇迹时差别

还是有的。作者从一开始就已给出了暗示。首先，在整段经文里，只有神的声音

可以听到。“耶和华晓喻摩西亚伦”“他对摩西和亚伦说”“他向摩西说”。这位是

说话的神。第二，神的仆人只是遵行他的话，不需要自己使劲去做任何事。于此

相反，法老的术士们却必须使出解数来行，而法老基本上就是个旁观者。不仅如

此，这里的语言也有其特殊之处。神不仅是说话，而且是以特定的方式说话 7：9 

“你就吩咐亚伦说：‘把仗丢在法老面前，使仗变作蛇”。第 9 节“蛇就变作仗”和

创世纪第 1 章的叙述一样（注： 这里有一个翻译的问题。 在中文和合本里，我们是

看不出这段话和 <创世纪> 第 1 章神在创造之初所反复使用的语言完全相同之处。 英

文 1：3， 1：6，9，14，20， 24 节开头的话都是“let it be….. and there was” ）。这里作

者是在提醒我们，与法老对阵，让仗变作蛇的就是创世的神。难怪他话一出，仆

人只需照着行，神迹就出现了。亚伦不必呐喊诅咒，使劲练功，只要把仗丢下就

完了。因为神说话必成。所以说，这里对阵的不是同一个级别的对手。一边是创

世的神，另一边是人造的神。

我们知道，事情并没有就此结束。接下来会有多次反反复复。但那只不过

是过程而已，因为结局已定。作者在这里已经暗示了最终的结局。这些蛇一出现，

亚伦的蛇就把它们都吞了下去，甚至不需要摩西、亚伦说一句话。这个信号远远

大于我的蛇比你的蛇厉害，我得一分。这个信号预示了将要发生在法老身上的事。

我为什么这么说？假如我们仔细地读，就能看到，这里已经告诉了我们几件事情。

第一是仗变作了蛇。以前我们提到过，法老头上佩戴的是蛇。象征着他的

权力、威风和荣耀。神使仗变为蛇，是在把这两件事联系起来: 你以为你是王，

你不是用蛇在王冠上显示你的权力吗？这个记号会回答这个问题。 这里还有一

点: 这里所以的“蛇”字不是希伯来文用来描述蛇的普通用法，例如伊甸园里的



“蛇”。这里所用的是“趟拧(声音)”一字是用来描述海里的巨物（约伯记），或

“龙”，因此有人把这里翻作“鳄鱼”。你或许会问，这有什么要紧的呢？这里的

重要性在于，这个“蛇”子在这里含有负面的意思。在创世纪里，神造里海里的

巨型怪兽（和合本译“大鱼）时的含义是正面的。但你在读诗篇和先知书里，它

都带有负面的含义，即：难以驯服的怪物，给人带来混乱。我们知道，以色列人

不善航海，在他们对海的描述里都含有恐惧、威胁人的生命的意思，其背后就是

因为此“趟拧”或蛇。也就说这里用的“蛇”和“平安”正好相反。它是死亡的

力量，毁灭的象征。想一想吧，以色列人在法老手下所过的恐怖、混乱、受害的

日子，特别是联系到水的时候。法老已经下令，把以色列男婴都扔到尼罗河里去。

记不记得我们在学习摩西被从水里救出来的时候，谈到过那只“篮子”一词就是

诺亚的“方舟”一词，对吗? 因此这里的“蛇”或“趟拧”一字就代表了法老，

象征着海中怪兽，威胁以色列人的生命， 给他们带来混乱和毁灭。了解了这个

背景后，就不难理解作者为什么在这里用这个“蛇”字直接指法老。请看圣经其

它书卷里这个字的使用。例如，以赛亚 51：9“耶和华的臂膀啊，兴起！兴起！

以能力为衣穿上，象古时的年日，上古的世代兴起一样。从前砍碎哈拉拨，刺

透大鱼（即：出埃及记里的“”趟拧或“蛇”）的，不是你吗？使海与深渊的水干

枯，使海的深处变为赎民经过之路的，不是你吗？”你看，先知以赛亚回头看此

故事的时候是如何描述法老的？“刺透大鱼（蛇），让赎民从干地经过”。以西结

也是这么说的“埃及王法老啊，我与你这卧在自己河中的大鱼（趟拧）为敌。你

曾说，这尼罗河是我的，是为我自己造的。我耶和华必用钩子钩住你的腮陿。。。。。

将你从河中拉上来”（以西结 29：3-5）“从前你在列国中如同少壮狮子，现在你却

象海中的大鱼（趟拧）。。。。。我必用多国的人民，将我的网撒在你身上，把你拉

上来”（以西结 32：2-3）。你看到没有？法老这条想要吞噬以色列的“趟拧”或这

个巨兽，他的趟拧们被神差来的摩西亚伦手里的蛇给吞噬了。这就是那天神给法

老的信息。

此信息很简单：你的日子已经可数，你的结局已经可见。法老啊，你要知

道，不管你怎么蹦怎么跳，你不是创造者，你必会知道我的名字。事实上，从这

个神迹上，我们已经看到了整个出埃及记的结局。法老和他臣仆必被吞噬，那就

是他们的下场。难怪我们在《出埃及记》15 章里读到，以色列人终于得胜之时，



摩西这样说“你叫风一吹，海就把他们吞了（和合本译“淹没”），他们如铅沉

在大水之中”。请注意，“吞了”这个词，整本圣经只出现过两次： 一次是这里，

另一次就是亚伦的蛇吞了他们的蛇。也就是说，其它九灾降下来之前，我们已经

知道了事情的结尾。法老怎么做？正如神所说的，他硬了他的心。连人的愤怒，

要成全神的荣美（诗 76：10）。连法老的拒绝也只能证实神的权威。神难道不是多

处告诉摩西，我要使法老的心刚硬，他必刚硬他的心吗？你看这里，法老不正是

这么做了吗？

谁掌管一切？谁说了算？是耶和华；是的，法老是威胁，邪恶是威胁；恐

惧混乱威胁着神子民的生存，但却不能对神造成威胁，连法老带整个埃及都在耶

和华的控制之下。若我们知道了法老的日子已定是真的， 那么我们也知道这一

点也是正的: 那就是胜利已经赢得，剩下的只是等待而已。

今天早上的最后一点是，我们虽然已经知道了结局，然而到达应许之地的

路途仍然遥远。在全胜之日到来之前，还有很多路要走，还有很多试炼要承受，

仇敌还会猖狂，神的子民还会有苦难。 这一切在我们听来并不陌生，对吗？你

看，这个故事告诉了我们关于未来的事情。神的一切仇敌都将被吞下；从耶稣基

督的死和复活上，我们也像这里的以色列人一样，事先就知道了未来。一切仇敌，

罪，苦难，死亡，甚至魔鬼自己都已被神击败。然而我们在等候，等候神给我们

穿上新生命；等候克服我们的罪，疾病；等候一个新的世界，那里不再有与神为

敌，不再违背他的话语；等候那古龙撒旦被永远灭除。

出埃及记第 7 章的这个故事预示了我们自己的故事。战争已经结束，但仍然

有许多战斗要打；有许多障碍要克服；但耶稣基督已经得胜，已经复活，已经坐

在神的右边。我们生活的这个世界，是一个藐视神、对抗神的世界。正如这个故

事里的以色列人，虽然神会降下灾祸，但他们还在法老的手下，还有很多苦难；

我们也一样，生活在一个抗拒神的世界。你不认为是这样吗？那就试试大声地说

出你的道德观来，比方说，你在邻居家里说同性恋是大罪，将来必受审判；你看

什么事会临到你（注：眼下美国同性恋势力越来越大，到处打官司告基督徒，尤

其是东西两岸那些自由派当道的州里，自由派的法官们完全站在他们一边，坚持

原则的基督徒往往受逼迫）；又比方你公开说，追求世界上的东西是万恶之源，

很容易引起其它犯罪；恨恶掌权的是出于那恶者魔鬼。你宣告说耶稣基督是唯一



的真理，道路，生命；不信耶稣的没有一个灵魂能够到父神那里去，你看看别人

会有什么样的反应。但真正可怕的不是这个世界藐视神，而是我们自己也加入了

这个世界，认为没有什么可争战的。即使我们同意应该争战，但我们却没有按神

要求我们的去争战；或者争战了，也是屡战屡败。在整卷圣经里，以色列最大的

敌人就是她自己。没有一个外界的仇敌比她自己给自己造成的伤害更大。有多少

次她要想回到埃及去？若不是摩西作中保替他们祷告，神从一开始就发烈怒灭了

他们。你看，我们的问题不是和世界争战，因为我们自己加入了这个世界。虽然

我们是从上头生的，多少次我们为了自己在地上的名誉、地位、利益在那里争战？

评论别人容易，但轮到自己就难了，因为我们在这个世界里陷得太深，不是吗？

但是感谢神！基督已经得胜，我们已经知道将来如何；我们已经知道救我们的那

一位的大能；我们的中保比摩西大，他日夜不停地为我们在神面前代祷；我们知

道耶和华是真正的王，他说了算。在基督里到他那里来的，他必救到底。这就是

我们的得救。赞美神！我们的得救从起始到末了，不是取决于我们自己，完全取

决于他的大能。这位神是权能的神，他创造，他维持；天上地下，没有任何权威

不在他的掌控之下，包括你。一切唯仰赖他的能力，他的恩典。这就是福音，这

就是好消息。愿一切荣耀赞美归给他！

让我们一起祷告。


